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Уважаемые коллеги,  
дорогие друзья!

От имени Белорусского профессио-
нального союза работников энергети-
ки, газовой и топливной промышлен-
ности и от себя лично поздравляю вас 
с профессиональным праздником – 
Днем энергетика!

В современном мире энергетика – 
основа процветания общества. Сложно 
преувеличить значение энергетики в 
нашей жизни, ведь от нее зависит жиз-
неспособность всех других отраслей 
экономики, а также комфорт, тепло 
и свет в домах множества людей. Без 
энергетики невозможно развитие дру-
гих отраслей хозяйства и систем жиз-
необеспечения. 

Сегодня энергетика переходит на ин-

новационный путь развития. В отрасли 
внедряются энергосберегающие техно-
логии, используются альтернативные 
источники энергии, наряду с этим про-
исходит модернизация предприятий, 
направленная на повышение надеж-
ности и безопасности энергетических 
объектов. Высочайший профессиона-
лизм, компетентность, ответственное 
отношение к делу позволяют работни-
кам энергетической отрасли успешно 
решать поставленные задачи, зани-
маться техническим перевооружением, 
осваивать современные технологии и 
внедрять инновации.

Особые слова благодарности в этот 
праздничный день хотелось бы сказать 
ветеранам, чей труд лежит в основании 
высоких достижений энергетического 
комплекса. Многие проекты, которые 

начинались практически с нуля, сегодня 
называют событиями века. В каждый из 
них вложен титанический труд, душа, 
талант и знания. 

Сложившиеся за это время тради-
ции, накопленный опыт, человеческий 
капитал дают вам возможность решать 
самые масштабные задачи.

Вы многого успели добиться, многое 
сделали, но самые лучшие проекты, са-
мые большие победы еще впереди.

Здоровья и добра каждому из вас, 
благополучия вашим семьям! Пусть ваш 
труд всегда будет оценен по заслугам, 
а ваши знания и опыт служат на благо 
нашего государства!

Александр КРАВЧЕНКО,  
председатель профсоюза  

Белэнергтопгаз 

Дорогие друзья, 
уважаемые коллеги!

Искренне поздравляю весь большой и сплочен-
ный коллектив Белорусской энергосистемы с 
профессиональным праздником – Днем энер-
гетика!

Работа в нашей сфере накладывает особую 
ответственность на специалистов отрасли, тре-
бует строжайшей дисциплины и оперативной 
готовности. Ежедневно, днем и ночью, зимой и 
летом, энергетики обеспечивают бесперебой-
ное и надежное энергоснабжение объектов про-
мышленности, сельского хозяйства, социальной 
сферы. Уходящий год проверил энергетическую 
систему на прочность ураганами и аномальными 
погодными условиями. Мы с честью выдержали 
это испытание. Благодаря оперативности и гра-
мотным действиям специалистов, сплоченности 
коллектива и единению перед лицом стихии нам 
удалось не просто выстоять, но и выполнить свою 
главную задачу – в кратчайшие сроки вернуть в 
дома потребителей свет и тепло. Спасибо вам, 
дорогие коллеги, за проявленные в этих экстре-
мальных условиях мужество и преданность делу.

Мы прожили насыщенный год, полный напря-
женного труда. Среди приоритетных задач уда-
лось реализовать обновление основных произ-
водственных фондов, повысить эффективность 
работы энергетического оборудования, успеш-
но проведена ремонтная кампания, построены 
и отремонтированы тысячи километров линий 

электропередачи и сотни километров тепловых 
сетей, построены и реконструированы высоко-
вольтные подстанции, освоена инвестиционная 
программа, открыты новые центры обслужива-
ния потребителей. 

Для надежной работы энергосистемы на четы-
рех объектах введены в эксплуатацию высокома-
невренные пиково-резервные энергоисточники, 
которые позволят обеспечить надежное элек-
троснабжение.

Искренние слова благодарности и поздрав-
ления хочу адресовать нашим ветеранам, посвя-
тившим свою жизнь развитию отрасли. Мы хра-
ним добрые традиции, бережем и многократно 
приумножаем наследие предыдущих поколений.

Все достигнутое стало возможным благодаря 
усердной работе высококвалифицированных, 
опытных руководителей, работников и специали-
стов, достойных носить почетное звание «энер-
гетик».

Наш праздник – это возможность подвести 
итоги года, оценить достигнутые результаты и 
поставить цели на будущее для процветания на-
шей страны.

Всему коллективу нашего объединения же-
лаю дальнейших производственных достижений, 
надежной и безаварийной работы, крепкого здо-
ровья, мирного неба и семейного благополучия. 

Андрей ПАНЧЕНКО,  
генеральный директор  

ГПО «Белэнерго»

Дорогие ветераны!

С профессиональным праздником – с Днем 
энергетика! Искренне поздравляю вас – людей, 
для которых тепло и свет  не просто слова, кто 
посвятил свою жизнь очень важной и нужной 
всем нам профессии. Желаю вам здоровья, 
сил и бодрости. Пусть всегда будет достаток, 
тепло  и уют в вашем доме. Больше любви и 
понимания!  Пусть вам как можно чаще говорят 
«спасибо». И я хочу от  имени Совета ветеран-
ской организации сказать вам огромное «спа-
сибо» за ваш благородный и бесценный труд. 
С праздником!

С наступающим Новым годом и Рождеством 
Христовым!

Евгений СКАЛАБАН,
председатель президиума совета

РОО ветеранов-энергетиков

Дорогие друзья, уважаемые 
коллеги, работники и ветераны 
энергетической  
отрасли!

Уважаемые работники и 
ветераны энергетической 
отрасли!

От имени Министерства энергети-
ки Республики Беларусь и от себя 
лично поздравляю вас с Днем 
энергетика!

Энергетическая отрасль Бела-
руси – многогранная и высокотех-
нологичная система. Она является 
неотъемлемой частью экономи-
ческой стабильности Беларуси и 
основой благосостояния наших 
граждан. 

К профессиональному праздни-
ку отрасль подошла с достойными 
результатами. Укрепляя энерге-
тическую независимость, мы раз-
виваем собственные источники 
энергии. Успешно работает флаг-
ман энергосистемы - Белорусская 
атомная электростанция, которая 
обеспечивает около 40 процентов 
внутренних потребностей страны в 
электроэнергии. Динамично растет 
спрос на отечественную электри-
ческую энергию среди населения. 

Благодаря поддержке Главы го-
сударства, Правительства, органов 
власти модернизируются объекты 
энергетики и инфраструктура, ре-

ализуются передовые инноваци-
онные проекты, создаются новые 
рабочие места. Проводится мас-
штабная работа по повышению до-
ступности и качества оказываемых 
услуг потребителям. 

В основе достижений отрас-
ли – ежедневный и кропотливый 
труд преданных своей профессии 
людей. Ответственное отношение 
к своему делу и высокий уровень 
подготовки наших работников стал 
ключевым фактором в борьбе со 
стихией на юго-востоке нашей рес-
публики. Специалисты из разных 
уголков Беларуси проявили спло-
ченность и выполнили свою работу 
достойно. 

Выражаю искренние слова бла-
годарности за проделанную рабо-
ту. Уверен, применяя ценный опыт 
наших уважаемых ветеранов и на-
копленный потенциал современно-
сти, мы реализуем немало перспек-
тивных и эффективных проектов 
на благо нашей родной Беларуси!

Желаю вам крепкого здоровья, 
мира и благополучия вашим се-
мьям! С праздником!

Алексей КУШНАРЕНКО, 
Министр энергетики
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27 ноября в рамках 
международного форума 
«Качество во всем – залог 
конкурентоспособности 
продукции и процветания 
государства» прошла 
церемония награждения 
победителей конкурса 
«Лучший проект улучшения 
в стране, организации, 
отрасли». 

Данный конкурс проводится 
впервые в рамках программы 
«Качество 2021–2025». Его 
организаторы – Госстандарт 

и Белорусский государствен-
ный институт стандартизации 
и сертификации. Целью кон-
курса является стимулирова-
ние организаций к внедрению 
проектов, направленных на 
улучшение процессов и повы-
шение эффективности их де-
ятельности. Также важными 
задачами конкурса определены 
популяризация инициатив по 
устойчивому развитию, улуч-
шению компетентности пер-
сонала, развитие менеджмента 
качества, знаний и инноваций, 
а также содействие успешному 

внедрению проектного менед-
жмента.

Конкурс проводился по двум 
номинациям – «Лучшая идея 
по улучшению отраслевого зна-
чения» и «Лучший завершен-
ный и внедренный в практику 
деятельности проект улучше-
ния». Победителями стали 
шесть организаций из различ-
ных отраслей.

ОАО «Белэнергоремналад-
ка» получило почетную на-
граду во второй номинации. 
Представленный проект был 
посвящен оказанию шеф- 
инженерных услуг по сервис-
ному обслуживанию паровых 
турбин иностранных произво-
дителей и направлен на сни-
жение себестоимости выра-
ботки электроэнергии, а также 

укрепление технологического 
суверенитета энергетической 
отрасли Республики Беларусь.

«Получение награды за луч-
ший проект – не только при-
знание высокого качества ра-
боты и профессионализма всей 
команды, но и важный шаг на 
пути к укреплению репутации 
предприятия в отрасли. Это 
подтверждение того, что все 
усилия, направленные на со-
вершенствование производства 
и внедрение новых технологий, 
находят отклик у экспертов и 
профессионалов. Награда вдох-
новляет на новые достижения 
и открывает возможности для 
роста и сотрудничества», – от-
метил генеральный директор 
Сергей КРАМАРЕНКО. 

Ольга КОРНЕЕНКО

ПРЕЗИДЕНТ

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ МАСТЕРСТВО

НАЗНАЧЕНИЕ СОРЕВНОВАНИЕ

АКТУАЛЬНО

3 декабря на должность заместителя генерального дирек-
тора по идеологической и социальной работе Могилевско-
го республиканского унитарного предприятия электро-
энергетики «Могилевэнерго» назначена Татьяна ДЕДОВИЧ.

Татьяна Николаевна, 1978 года рождения, в 
2000 году окончила Белорусский университет 
культуры по специальности «Культурология 
(менеджмент социокультурной сферы)». В 2006 
году – Брестский государственный университет 
им. А.С. Пушкина по специальности «Правове-
дение».

Т.Н. Дедович начала свою трудовую деятель-
ность в Могилевской энергосистеме в 2007 году в должности 
секретаря филиала «Инженерный центр» РУП «Могилевэнер-
го», затем работала в филиале «Могилевские тепловые сети» 
РУП «Могилевэнерго» в должности экономиста по материаль-
но-техническому снабжению отдела материально-технического 
снабжения, специалиста по социальной работе 2 категории, 
начальника отдела социального развития и хозяйственного 
обеспечения. 

В 2020 году была избрана председателем первичной проф-
союзной организации филиала «Могилевские тепловые сети» 
могилевского республиканского унитарного предприятия элек-
троэнергетики «Могилевэнерго» Профсоюза Белэнерготопгаз, 
которую возглавляла до назначения на должность.

29 ноября в ГПО «Белэнерго» состоялось 
заседание комиссии по подведению итогов 
отраслевого производственного соревнования 
коллективов организаций, входящих в состав 
ГПО «Белэнерго», за 9 месяцев 2024 года.

После рассмотрения представленных материалов 
по основным и учитываемым показателям комис-
сия решила присудить призовые места следующим 
организациям:

• по группе «электростанции»:
1. «Лукомльская ГРЭС» РУП «Витебскэнерго»;
2. «Мозырская ТЭЦ» РУП «Гомельэнерго»;
3. «Гродненская ТЭЦ-2» РУП «Гродноэнерго»;
• по группе «электрические сети»:
1. «Барановичские электрические сети» РУП 

«Брестэнерго»;

2. «Витебские электрические сети» РУП «Ви-
тебскэнерго»;

3. «Бобруйские электрические сети» РУП «Мо-
гилевэнерго»;

• по группе «тепловые сети»:
1. «Гродненские тепловые сети» РУП «Гродно-

энерго»;
2. «Минские тепловые сети» РУП «Минск-

энерго»;
3. «Бобруйские тепловые сети» РУП «Моги-

левэнерго»;
• по группе «энергоснабжающие организации 

по сбытовой деятельности»:
1. РУП «Минскэнерго»;
2. РУП «Гродноэнерго»;
3. РУП «Могилевэнерго».

Поздравляем победителей!

8 декабря Беларусь  
и Россия отметили 25-летие 
со дня подписания 
Договора о создании 
Союзного государства.  
В преддверии знамена- 
тельной даты в Минске 
под председательством 
Президента Беларуси, 
Председателя ВГС 
Александра ЛУКАШЕНКО 
прошло заседание Высшего 
государственного совета 
Союзного государства. Для 
участия в нем в Беларусь с 
рабочим визитом прибыл 
Президент Российской 
Федерации Владимир 
ПУТИН, а также высшие 
должностные лица РФ  
и члены правительства.

В ходе заседания ВГС Алек-
сандр ЛУКАШЕНКО отметил 
уникальность Союзного госу-
дарства и беспрецедентный уро-
вень стратегического союзни-
чества. Санкционный прессинг 
со стороны Запада подтолкнул 

Минск и Москву к более тесной 
кооперации по всем направле-
ниям. И результаты не застави-
ли себя ждать. Как заявил наш 
Президент, «мы не просто вы-
стояли. Мы стали сильнее». Но 
все ли сделано для того, чтобы 
такая динамика была устойчи-
вой? Определенно, резервы еще 
есть. И Глава государства на за-
седании ВГС назвал несколько 
стратегичес ких направлений 
дальнейшего развития интегра-
ции. Итогом обсуждения стало 
подписание ряда значимых доку-
ментов по укреплению сотруд-
ничества в различных сферах.

На заседании Высшего 
госсовета СГ в Минске Пре-
зидент Беларуси Александр  
ЛУКАШЕНКО и Президент 
России Владимир ПУТИН под-
писали межгосударственный 
договор о формировании объ-
единенного рынка электриче-
ской энергии Союзного госу-
дарства. 

Как отмечал накануне засе-
дания ВГС государственный 

сек ретарь Союзного государ-
ства Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, та-
ким образом стороны заверша-
ют работы по формированию 
единого энергорынка Союзно-
го государства. «Когда комис-
сия начинала работу в декабре 
2018 года, трудно верилось в 
то, что за такой короткий пери-
од можно будет выйти на меж-
государственное соглашение. 
Это обеспечение иного уровня 
энергобезопасности Беларуси, 
взаимовыгодное решение для 
энергетиков наших стран», – 
рассказал Дмитрий Мезенцев.

По его словам, это «взаи-
мовыгодное соглашение, ко-
торое позволяет снизить до 
минимума потери в энергосе-
тях, сбалансировать тарифы, 
обеспечить взаимный переток 
энергии ради людей, ради по-
полнения бюджетов». Это так-
же и следствие ввода в строй 
Белорусской атомной станции, 
формирование той системы от-
ношений, которая зиждется на 
фундаменте большего доверия, 

товарищества и действительно 
равноправного учета интересов 
друг друга, добавил он.

М и н и с т р  э н е р г е т и к и  
Алексей КУШНАРЕНКО пояс-
нил журналистам, что объеди-
ненный рынок электроэнергии 
будет формироваться поэтапно, 
с учетом параллельной работы 
двух энергосистем с их техноло-
гическими, организационными 
особенностями. Функциониро-
вать он будет на основе пра-
вил, которые уже разработаны, 
проходят процедуру согласова-
ния, которая, по словам главы 
Минэнерго, будет завершена 
ориентировочно в первой по-
ловине 2025 года. «На данном 
этапе предполагается, что все 
взаимоотношения будут стро-

иться через уполномоченных 
сетевых операторов. Они будут 
определены и с белорусской, и 
с российской стороны», – ска-
зал Министр.

«Главный принцип здесь – 
равноправие и взаимная вы-
года. Безусловно, подписание 
данного договора послужит 
повышению надежности энер-
госнабжения, энергетической 
безопасности Беларуси, России 
и СГ в целом», – подчеркнул 
Алексей Кушнаренко.

Конечная цель обеих стран –  
объединить все энергетические 
рынки, как газовый, так и элек-
троэнергии, что было прописа-
но в Договоре о создании СГ 
еще в 1999 году.

По материалам БЕЛТА

Новые принципы  
и основа экономической 
стабильности

Лучший проект улучшения –  
у ОАО «Белэнергоремналадка»

Итоги отраслевого производственного 
соревнования за 9 месяцев 2024 года
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Стремительное развитие 
новых технологий 
двигает все сферы нашей 
жизни вперед. Сегодня 
сложно обеспечить 
качество и надежность 
работы энергообъектов 
без функционирования 
автоматизированных систем. 
Шаг навстречу передовым 
технологиям сделал  
и филиал «Гомельские 
электрические сети»  
РУП «Гомельэнерго».

Внедрение информационной 
автоматизированной системы 
диспетчерского управления 
(ИАСДУ) в филиале «Гомель-
ские электрические сети» РУП 
«Гомельэнерго» связано с воз-
никшей необходимостью заме-
ны диспетчерского щита в РДС 
Гомельского городского района 
электрических сетей (ГГРЭС). 
Щит с перфорированным полем 
размером 30×3,5 м и навесны-
ми символами был установлен 
в 1998 году. На нем отобража-
лись 16 подстанций 35–220 кВ,  
1316 трансформаторных под-
станций (ТП), распределитель-
ных пунктов (РП) и связи меж-
ду ними. К 2016 году из-за вы-
сокой насыщенности элемен-
тами размещать на нем вновь 
вводимые РП, ТП и линии без 
чрезмерного уплотнения было 
практически невозможно. 
«Необходимость реконструк-
ции старого диспетчерского 
щита, что называется, «назре-
ла». Сложность отображения 
всех связей между объектами 
сети, отсутствие свободного 
места для добавления новых 
объектов, трудности обслужи-
вания огромного количества 
элементов, индикаторов щита, 
«паутина» проводов с тыльной 
стороны – далеко не полный 
перечень проблем эксплуата-
ции мозаичных щитов», – рас-
сказывает первый заместитель 
директора – главный инженер 
филиала «Гомельские электри-
ческие сети» РУП «Гомель-
энерго» Евгений КОНЦЕВОЙ. 

Изначально было задумано 
обновить мозаику и включить 
в нее участок с графическим 
отображением на основе све-
тодиодного экрана. Позднее 
рассматривались варианты 
применения ЖК панелей. Но 
в результате решили построить 
видеостену на основе видеоку-
бов с обратной проекцией. Так-
же было принято решение одно-

временно с заменой диспетчер-
ского щита закупить и внедрить 
современное программное 
обес  печение, которое создаст 
необходимый уровень автома-
тизации распределительных 
электрических сетей ГГРЭС. 
Разработкой проектно-сметной 
документации занялось ОАО 
«Белэлектромонтажналадка».

Проект модернизации систе-
мы управления диспетчерским 
щитом состоял из нескольких 
этапов. Первый заключался в 
построении отказоустойчивой 
аппаратной части комплекса 
на основе серверов и сетевой 
аппаратуры с резервированием 
основного оборудования, а так-
же организации системы гаран-
тированного электропитания с 
применением дизель-генера-
торной установки и источника 
бесперебойного питания. Также 
на этом этапе необходимо было 
провести реконструкцию схе-
мы электропитания, системы 
охлаждения и вентиляции. На 
этой же стадии работ решался 
вопрос о внедрении программ-
ной части комплекса ИАСДУ с 
интеграцией его с существую-
щими системами телемеханики 
и паспортизации, вводом схем 
распределительной сети, элек-
троустановок трансформатор-
ных подстанций, распредели-
тельных пунктов, подстанций 
основной сети, настройкой и 
привязкой ПО к объектам и 
элементам сети Гомельского 
городского РЭС. 

Вторым этапом был запла-
нирован монтаж видеоконтрол-
лера (видеосервера), а также 

видеостены с последующей ее 
интеграцией в модернизиро-
ванную систему управления 
диспетчерским щитом. Для 
этого сначала был демонтиро-
ван существующий мозаичный 
щит, произведен монтаж ново-
го оборудования, осуществлен 
вывод информации комплекса 
ИАСДУ не только на автома-
тизированном рабочем месте 
диспетчера, но и на видеосте-
ну. По завершении этих эта-
пов комплекс должен обладать 
полной функциональностью и 
эксплуатироваться диспетчер-
ской службой ГГРЭС при по-
мощи двух независимых АРМ 
диспетчера. Заключительным 
этапом работ должна стать ав-
томатизация распределитель-
ной сети 6–10 кВ в Советском, 
Центральном, Новобелицком, 
Железнодорожном районах  
г. Гомеля с установкой обору-
дования телемеханики на 31 
распределительном пункте и 
32 трансформаторных подстан-
циях Гомельского городского 
РЭС (в объемах телеуправле-
ния, телеизмерений, телесиг-
нализации, в том числе данных 
микропроцессорных защит ре-
лейной защиты и автоматики).

Одним из важнейших ус-
ловий, влияющих на выбор 
программного обеспечения 
ИАСДУ, являлось взаимодей-
ствие комплекса с платформой 
SAP, поскольку более 15 лет 
бизнес-процессы в РУП «Го-
мельэнерго» строятся именно 
на этой системе. Сегодня на 
базе программы выполнена 
паспортизация всех объектов 

электрической сети, сфор-
мирована соответствующая 
база данных. ИАСДУ должна 
постоянно, в режиме online, 
взаимодействовать с SAP. Лю-
бые действия, производимые 
с оборудованием – монтаж и 
демонтаж участков сети, ввод в 
работу новых объектов, заме-
на элементов сети – должны 
отражаться в программе. Не-
обходимо, чтобы информация 
об изменениях в структуре и 
составе электросетевых объек-
тов автоматически поступала в 
комплекс ИАСДУ. 

Изучая возможности прог-
раммных продуктов, специали-
сты филиалов РУП «Гомельэ-
нерго» («Гомельские электри-
ческие сети», «Инженерный 
центр»), а также центральной 
диспетчерской службы РУП 
«Гомельэнерго» пришли к вы-
воду, что комплекс системы 
диспетчерского управления 
должен строиться по модуль-
ному принципу на единой ин-
формационно-технической 
платформе и состоять из опре-
деленного, изменяемого набо-
ра приложений, необходимых 
пользователю. Также он дол-
жен включать набор средств 
общесистемной, информацион-
ной и программной интеграции 
для работы с уже имеющимися 
в распоряжении предприятия 
программными продуктами и 
системами (геоинформацион-
ная система, информационная 
система паспортизации элек-
трических сетей, автоматизи-
рованная система контроля и 
учета электрической энергии, 
ТМ телемеханика, связь). При-
чем взаимодействие компонен-
тов ИАСДУ внутри платформы 
должно быть уже налажено, от-
работано и на этапе внедрения 
необходимо создание модели 
сети. С учетом планов по мас-
штабированию информацион-
ной автоматизированной систе-
мы на все уровни диспетчерско-
го управления РУП «Гомель-
энерго» в составе комплекса 
была запланирована закупка 

модуля управления основной 
электрической сетью 35–330 
кВ. Аппаратная часть комплек-
са ИАСДУ была закуплена и 
установлена в ГГРЭС. В 2019 
году составлено и утверждено 
техническое задание на созда-
ние информационной аналити-
ческой системы диспетчерско-
го управления. В декабре 2022 
года филиал заключил договор 
с ОАО «АГАТ – системы управ-
ления» – управляющая ком-
пания холдинга «Геоинформа-
ционные системы управления» 
по созданию ИАСДУ в Гомель-
ском городском РЭС. Основой 
ИАСДУ является ПО СК-11 от 
«Монитор электрик» и инте-
грационная платформа РС-20. 
В течение 2023 года была по-
строена модель сети и с января 
2024 в ГГРЭС начата опытная 
эксплуатация ИАСДУ, хотя ра-
боты по доработке некоторых 
компонентов системы по этому 
договору продолжаются до сих 
пор. 

В течение 2024 года были 
заключены договоры и начаты 
работы по внедрению ИАСДУ в 
основной сети 35–330 кВ РУП 
«Гомельэнерго» и 4-х РЭС фи-
лиала «Гомельские электричес-
кие сети» РУП «Гомельэнер-
го». Таким образом в 2025 году 
все локальные системы управ-
ления диспетчерских подразде-
лений Гомельских электросетей 
будут работать с использовани-
ем новой автоматизированной 
системы управления передачей 
и распределением электро-
энергии, с образованием едино-
го информационного простран-
ства. Это не только позволит 
использовать единую базу дан-
ных для решения различных 
задач, но и повысит точность 
сетевых расчетов, надежность 
и качество электроснабжения 
за счет внедрения современных 
комплексных решений монито-
ринга и автоматического управ-
ления. Благодаря оперативному 
анализу упреждающего моде-
лирования действий диспетче-
ра можно снизить масштабы 
внештатных ситуаций. «Также 
внедренная ИАСДУ повысит 
безопасность за счет использо-
вания многоуровневых прове-
рок и блокировок при переклю-
чениях, объективность и про-
зрачность отчетной информа-
ции благодаря автоматической 
фиксации событий и внедрения 
электронного документооборо-
та. Новая автоматизированная 
система обеспечит комплекс-
ную информационную под-
держку оперативного персона-
ла, включая мобильные ОВБ, 
сократит время ликвидации 
аварий, позволит своевремен-
но информировать руководство 
и потребителей электроэнер-
гии об аварийных ситуациях, 
мониторить текущую ситуцию в 
электрических сетях», – поды-
тожил Евгений Александрович. 

Анастасия ЯРОШЕВИЧ

ТЕНДЕНЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Шаг в будущее
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Этот год получился богатым 
на юбилеи и круглые даты 
предприятий и организаций, 
входящих в состав  
ГПО «Белэнерго».  
В последнем месяце  
2024-го свой 55-летний 
юбилей празднует и филиал 
«Лукомльская ГРЭС» 
РУП «Витебскэнерго». 
Символично, что день 
рождения энергетического 
гиганта отрасли приходится 
на наш главный 
профессиональный 
праздник – День 
энергетика. 

ИСТОРИЯ В ЦИФРАХ  
И ФАКТАХ

Первый бетон фундамента бу-
дущего флагмана отечествен-
ной энергетики был заложен в 
1964 году. В течение последую-
щих 5 лет на берегу Лукомль-
ского водохранилища активно 
шел процесс по строительству 
станции. Все работы выполня-
лись по проекту Рижского от-
деления «Теплоэнергопроект» 
монтажными и строительны-
ми организациями Минэнерго 
СССР, а также привлеченных 
министерств. Новый энерге-
тический объект должен был 
обеспечивать электроэнергией 
промышленные предприятия 
на северо-западе Советского 
Союза. Знаковой отметкой в 
истории Лукомльской ГРЭС 
стал запуск 22 декабря 1969 
года первого энергоблока мощ-
ностью 300 МВт. Станция раз-
вивалась стремительно, и уже к 
августу 1974 года в эксплуата-
цию был введен восьмой энер-
гоблок. До 1992 года, согласно 
предусмотренному в ходе стро-
ительства проекту, основным 
топливом был мазут, после чего 
станция перешла на природный 
газ. Источником технического 
водоснабжения для предприя-
тия служит озеро Лукомльское. 
Оно же выступает и в качестве 
естественного пруда-охладите-
ля. Выдача электроэнергии в 
сеть 330 кВ осуществляется по 
семи линиям электропередачи 
в направлении Минска, Моги-
лева, Витебска, Борисова, По-
лоцка, Орши, а также Бобруй-
ска; 110 кВ – в направлениях 
на Сенно, Чашники и Крупки. 

Сегодня невозможно пе-
реоценить тот вклад, ко-
торый станция вносит в 
энергосис тему Беларуси. 
Ее проектная мощность –  
2400 МВт. В год же Лукомль-
ская ГРЭС производит 7,5–9,5 
млрд кВт·ч, что составляет бо-
лее 27% от общего числа вы-
рабатываемой электроэнергии 
в стране. За прошедшие годы, 
в ходе модернизации основно-
го оборудования энергоблоков, 
установленная электрическая 
мощность станции возросла на 
644,3 МВт и на текущий мо-
мент составляет 3044,3 МВт. 
«В числе крупных мероприя-
тий, которые были реализова-
ны за последние несколько лет 
совместно со специалистами 
РУП «Витебскэнерго» и специ-
ализированных подрядных ор-
ганизаций, – строительство 
пусковой котельной, в состав 
которой вошли два электро-
котла (мощность каждого –  
40 МВт) и два газомазутных 
котла, паропроизводительно-
стью по 50 т/ч. Уже в этом году 
мы ввели в эксплуатацию пико-

во-резервный энергоисточник 
с тремя газовыми турбинами. 
Его суммарная мощность –  
154,8 МВт, – отмечает дирек-
тор филиала «Лукомльская 
ГРЭС» РУП «Витебскэнерго» 
Кирилл МАЦАРСКИЙ. 

Сегодня ключевыми особен-
ностями станции являются вы-
сокие маневренные характерис-
тики оборудования и уровень 
автоматизации технологичес-
кого процесса. Это позволяет 
на 90% покрывать переменную 
часть графика электрической 
нагрузки объединенной энерго-
системы. Координация работы 
всей электростанции, управ-
ление работой общестанцион-
ного оборудования и открытых 
распределительных устройств 
осуществляется с центрально-
го щита управления. Для кон-
троля и управления работой 
энергоблоков, расчета техни-
ко-экономических показателей, 
выполнения других важных 
задач используется новейшее 
электронное оборудование. 

ПОБЕДЫ ТРУДОВЫЕ…

Сегодня в филиале трудятся 
свыше 1500 талантливых и це-
леустремленных работников, 
которые двигают вперед не 
только свое предприятие, но 
и сферу в целом. Продолжая 

традиции многих поколений 
специалистов, благодаря кото-
рым предприятие развивалось 
и набирало новые обороты, Лу-
комльская ГРЭС поддерживает 
свой высокий статус флагмана 
отечественной энергетики. 

Заместитель начальника 
цеха тепловой автоматики и 
измерений Николай ГИРДЮК 
и инженер-программист отде-
ла информационных техноло-
гий Юлия ГИРДЮК знают друг 
друга со студенческой скамьи. 
Учились вместе в одной группе 
радиотехнического факультета 
Полоцкого государственного 
университета (специальность 
«Моделирование и компью-
терное проектирование радио-
электронных средств»). В 2012 
году молодоженов распредели-
ли не только на одно предпри-
ятие, но и в один цех – тепло-
вой автоматики и измерений. 
Молодые специалисты начали 
вникать в тонкости своей про-
фессии, нарабатывать опыт 
на перспективу. В то время на 
станции строился энергоблок  
ПГУ-427 МВт, и Николаю 
предложили перейти туда рабо-
тать. Пока новоиспеченный ин-
женер-электроник изучал новое 
оборудование, его супруга Юлия 
работала инженером-програм-
мистом цеха ТАИ. С 2024 года 
трудится на той же должности 
в группе программирования 
отдела информационных техно-
логий. Николай Гирдюк сегодня 
работает в структурном подраз-
делении, с которого и начинал 
свой профессиональный путь. 
«Со временем, когда получи-
ли достаточно практических 
знаний и опыта, стали видеть, 
как можно сделать производ-
ство эффективнее. В такие 
моменты мы и сами учимся че-
му-то новому, и других обучаем.  
В частности, молодых специа-
листов, которые приходят к нам 
работать. Стараемся научить их 
мыслить нестандартно, не как 
все», – рассказывает Николай 
Владимирович.

Наш собеседник и сам  

из числа тех специалистов, 
которые стремятся развить 
свой творческий потенциал, 
улучшить уже существующие 
производственные процессы. 
Рационализаторской деятель-
ностью заместитель начальника 
цеха ТАИ занимается не один 
год. Сегодня на счету Николая 
более 25 рационализаторских 
предложений, несколько из 
них он разработал совмест-
но с супругой Юлией. В част - 
ности – автоматизация вво-
да информации в 1С. Ранее 
во время аттестации рабочих 
мест все данные вводились в 
программу вручную. Одна-
ко семейный дуэт помог этот 
процесс ускорить и улучшить. 
Стоит отметить, что звания 
«Лучший молодой рационали-
затор» завоевывают и молодые 
специалисты, которые работа-
ют под руководством Николая 
Владимировича. Безусловно, 
идеи не остаются незамечен-
ными со стороны руководства, 
а их создатели всячески поощ-
ряются. Свои творческие силы 
работники Лукомльской ГРЭС 
ежегодно проверяют и во вре-
мя участия в конкурсе «100 
идей для РУП «Витебскэнер-
го». По словам заместителя 
директора по идеологической и 

воспитательной работе Галины  
АВИЖА, несерьезно к рацио-
нализаторской деятельности на 
предприятии не относится ни-
кто. Специалисты, выдвигаю-
щие свои предложения, ответ-
ственно подходят к этому делу. 

Ключ к пониманию такого 
сознательного и внимательного 
отношения к своей работе дают 
супруги Гирдюк: «Коллектив – 
это вторая семья. Здесь мы 
проводим большую часть свое-
го времени. Важно, чтобы и 
дома все было хорошо, и на ра-
бочем месте. Благодаря учас-
тию в конкурсах, вводимым 
новшествам мы делаем трудо-
вой процесс нескучным, инте-
ресным. Это помогает и моло-
дым специалистам, когда они 
приходят на свои первые рабо-
чие места. Мы им рассказыва-
ем о специфике нашей работы, 
в частности, об автоматизации 
техпроцесса, поскольку у нас 
есть доступ к контроллерам и 
ПО. Поэтому большую часть 
рацпредложений ребята пишут 
по доработке уже существую-
щих решений, а также создают 
новые. Это помогает им быст-
рее вырасти профессионально, 
сформировать серьезное отно-
шение к своему делу, повысить 
интерес  к  профессии». 

ЮБИЛЕЙ

Энергия 
высоких  
дел

Николай и Юлия Гирдюк

Кирилл Мацарский



… И СПОРТИВНЫЕ

Свои таланты и навыки работ-
ники Лукомльской ГРЭС рас-
крывают не только во время 
выполнения производствен-
ных задач. На счету филиа-
ла много достижений и побед, 
которые специалисты одер-
жали на спортивном поприще. 
Немало их и у дефектоско-
писта лаборатории металлов  
Татьяны САРАФАННИКОВОЙ. 
На предприятии она трудится с 
2023 года, но уже успела зая-
вить о себе как об активном и 
целеустремленном человеке. 
Татьяна всегда поддерживала 
активный образ жизни, зани-
малась разными видами спор-
та. Благодаря дочери, которая 
увлекается биатлоном, научи-
лась кататься на лыжах, нача-
ла выступать на соревнованиях 
за станцию. В этом году наша 
собеседница стала победитель-
ницей областной спартакиады 
РУП «Витебскэнерго» в легко-
атлетическом кроссе в личном 
зачете. На зимней областной 
спартакиаде среди филиалов 
РУП «Витебскэнерго» в соста-
ве команды Лукомльской ГРЭС 
заняла 3 место по многоборью. 
Также Татьяна Сарафаннико- 
ва – победительница первен-
ства Чашникского района по 
лыжным гонкам, эстафетной 
гонки среди женских команд 
предприятий и организаций 
Чашникского района в рамках 
проведения физкультурно-спор-
тивного праздника «Чашник-
ская лыжня – 2024». «Хочется 
отметить высокий уровень орга-
низации состязаний как област-
ного, так и республиканского 
уровней. В общекомандных за-
четах все спортсмены поддер-
живают друг друга, работают 
на общий результат. Словом, 
делают все, чтобы команда по-
бедила. Я очень рада, что у меня 
есть возможность участвовать в 

таких мероприятиях», – доба-
вила Татьяна Федоровна. 

Ведущий инженер элек-
трического цеха Павел  
ВАСЮКОВИЧ трудится на стан-
ции с 2013 года. В рабочее время 
он разрабатывает электрические 
схемы, инструкции и технологи-
ческие карты по ремонту элек-
трооборудования, вводит его в 
эксплуатацию, контролирует 
выполняемые работы. В сво-
бодное же время наш собесед-
ник охотно занимается спортом, 
участвует в различных состяза-
ниях, в том числе и отраслевых. 

«О проводимых на предприя-
тии спортивных соревнованиях я 
узнал сразу, как только пришел 
сюда молодым специалистом. С 
детства профессионально зани-
мался биатлоном, поэтому было 
желание и стремление выступать 
в этом виде спорта. Также актив-
но себя проявляю в состязаниях 
по легкой атлетике, стрельбе, 
зимнему многоборью», – делит-
ся Павел Валерьевич. 

Только в этом году наш собе-
седник не единожды поднимался 
на пьедестал за заслуженными 
наградами. В зимней областной 
спартакиаде среди филиалов 
РУП «Витебскэнерго» занял 
первое место в зимнем много-
борье. В этом же виде спорта 
стал лауреатом 3 степени за уча-
стие в зимней респуб ликанской 
отраслевой спартакиаде ГПО 
«Белэнерго». Летняя област-
ная спартакиада среди филиалов 
РУП «Ви тебскэнерго» принес-
ла Павлу Васюковичу две се-
ребряные награды – в беге на 
2000 метров, а также стрельбе 
из пневматического оружия. 
Также наш собеседник является 
победителем районного легко-
атлетического кросса в беге на 
2000 метров, призером район-
ных соревнований по лыжным 
гонкам.

Спортсмены стараются под-
держивать имидж станции, уча-

ствуют в состязаниях респуб-
ликанского, областного и рай-
онного масштабов, ежегодно 
улучшают личные зачеты. По-
мимо этого, участвуют и в дру-
гих соревнованиях по личным 
интересам. Например, Татьяна 
занимается охотничье-стрел-
ковым многоборьем, являет-
ся действующим чемпионом 
Рес публики Беларусь. Павел,  
в свою очередь, принимает уча-
стие в спортивном соревнова-
нии по бегу «Ласiная сцежка», 
в этом году вошел десятку луч-
ших спортсменов в беге на 10 
тысяч метров в своей возраст-
ной группе. Своим примером 
наши собеседники доказыва-
ют, что спорт – неотъемлемая 
часть жизни любого человека. 
Помимо личных целей и задач, 
достигнув которые человек дви-
гается вперед, он поддерживает 
на должном уровне свое здо-
ровье и физическую активность. 
А корпоративные мероприятия, 
в свою очередь, ему в этом толь-
ко помогают. 

НЕ ЭНЕРГЕТИКОЙ ЕДИНОЙ

Для поддержания здоровья и 
хорошего настроя работников в 
филиале «Лукомльская ГРЭС» 
РУП «Витебскэнерго» созданы 
все условия. Богатая спортив-
но-оздоровительная база позво-
ляет отдыхать и душой, и телом. 
Причем не только специалистам 
станции, но и их детям, внукам. 
Сегодня все желающие могут 
посетить оздоровительный ком-
плекс «Сосновый бор», спор-
тивный комплекс «Энергетик», 
воспитательно-оздоровитель-
ный лагерь «Юность». Также 
на балансе филиала состоят об-
щежития семейного типа, для 
молодых специалистов, а также 
арендный жилой дом для прожи-
вания семей. 

Сохранять и приумножать 
традиции помогает действую-
щий на Лукомльской ГРЭС му-
зей истории филиала. Он пред-
ставляет собой документальный 
центр, который собрал в себе 
сведения о ключевых этапах из 
жизни организации. Посети-
тели музея могут ознакомить-
ся со множеством уникальных 
фотографий, увидеть приборы и 
элементы оборудования разно-
го периода работы предприятия. 
Отдельное внимание на элек-
тростанции уделяется нерабо-
тающим пенсионерам, которые 
не один год отдали служению на 
благо развития энергетической 
сферы. Сегодня в филиале на 
учете состоят свыше 1000 быв-
ших работников, которым руко-
водство оказывает содействие и 
материальную поддержку. 

«Нашим ветеранам хочется 
выразить отдельную благодар-
ность. Они многое сделали для 
станции, города, вложили не-
мало сил для их становления. 
Всему коллективу Лукомльской 
ГРЭС хотелось бы пожелать 
крепкого здоровья, перспектив, 
дальнейшего развития, неустан-
ного движения вперед в поисках 
новых целей и задач. Если будет 
развитие, то будут и дальнейшие 
победы, интерес к жизни. Для 
этого нужно быть целеустрем-
ленными и трудолюбивыми, ве-
рить в себя и свое дело», – по-
здравил с юбилеем работников и 
ветеранов Кирилл Анатольевич.

Анастасия ЯРОШЕВИЧ
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• муфты для силовых кабелей
 на напряжение 1;10кВ;
• устройства отпугивания птиц 
УОП-Т, УОП-В;
• щитки учета электроэнергии
выносные ЩУЭВ-У1;
• щитки распределительные 
силовые 
универсальные ЩРСУ-У1;
• крепления полимерные
 универсальные КПУ-У1;
• корпуса щитков 
распределительных 
силовых универсальных;
• таблички информационные 
полимерные;
• бирки полимерные;
• пломбы полимерные;
• наконечники, гильзы 
алюминиевые;
• приборы учета 
электроэнергии.

ФИЛИАЛ «ИНЖЕНЕРНЫЙ 
ЦЕНТР» РУП «ГОМЕЛЬЭНЕРГО»

РЕАЛИЗУЕТ:

МИНИСТЕРСТВО ЭНЕРГЕТИКИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
ГПО «БЕЛЭНЕРГО»

247500, Гомельская область, г. Речица, 1-й переулок Светлогорский, 3.
Тел/факс +375 2340 6-23-93, e-mail: in_center@gomelenergo.by

1. Конструкции кабельные сборные  
(стойки кабельные – СК, длина от 400 до 2500мм, 
консоли кабельные – КК, (КК-110, КК-210,  
КК-410, КК-610), распорка стойки кабельной – 
РСК-61, основание стойки кабельной – ОСК-200) 
изготовлены согласно ТУ BY 190006177/005-2006.

2. Короба кабельные 
типа ККП:
ККП-0,06/0,2-6; ККП-0,06/0,4-6;  
ККП-0,11/0,2-6; ККП-0,11/0,4-6;  
ККП-0,11/0,6-6 изготовлены согласно  
ТУ BY 190006177/007-2007.

3. Короба кабельные типа КПП 
(КПН):
КПП (КПН) – 0,06/0,06-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,1-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,2-3;  
изготовлены согласно ТУ BY 
190006177/008-2009.

220019 г. Минск, п/з «Западная», ул. Монтажников, 37. 
Тел. 506 03 33 (приемная), 506 38 26 (отдел продаж)  
Факс (+37517)212 50 29. www.ecm.by. E-mail: mail@ecm.by

« Б Е Л Э Н Е Р Г О С Т Р О Й  Х О Л Д И Н Г »

ОАО «Электроцентрмонтаж» реализует:

Телефоны: +375 (212) 49-28-70, 
+375 (212) 49-28-55,  
e-mail: uc@vitebsk.energo.by

СОЗДАЕМ И ВНЕДРЯЕМ IT-РЕШЕНИЯ  
И ПРОДУКТЫ В ОБЛАСТИ  
АВТОМАТИЗАЦИИ И УПРАВЛЕНИЯ

 разработка, продажа и внедрение ПО
 устройства контроля и автоматизации
 поверка и ремонт приборов учета тепла
  подготовка к поверке трансформаторов 

 тока и напряжения
 VR– и AR-технологии
 светодиодные решения

Филиал «Учебный центр»  
РУП «Витебскэнерго», 
210017, г. Витебск,  
ул. Полярная, 38А
https://myinex.by

Татьяна Сарафанникова и Павел Васюкович
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Талантливый человек, как 
известно, талантлив во 
всем. Он всегда ищет пути 
своего развития, старается 
во всем преуспеть и 
никогда не останавливается 
на достигнутом. Мастер 
котлотурбинного участка 
филиала «Молодечненские 
электрические сети»  
РУП «Минскэнерго» Олег 
АТРОЩИК на личном опыте 
доказывает правдивость 
этих слов. 

Одно из недавних достиже-
ний героя нашей публикации –  
диплом победителя област-
ного этапа республиканского 
конкурса молодых работни-
ков предприятий, организа-
ций и учреждений Беларуси 
«SuperПРОФИ–2024». К 
участию Олег Атрощик под-
готовился основательно: раз-
работал визитную карточку на 
тему «Почему моя профессия 
лучшая», создал видеоролик, 
где рассказал о достижениях 
своего предприятия. В качестве 
творческого номера подготовил 
стихотворение, приуроченное к 
80-летию со дня освобождения 
Беларуси от немецко-фашист-
ских захватчиков. Сам конкурс 

был разделен на 4 этапа: ло-
кальный, районный, област-
ной и республиканский. Наш 
собеседник стал победителем 
первых трех этапов. В следую-
щем году, признается молодой 
человек, ему снова хотелось 
бы попробовать свои силы на 
«SuperПРОФИ». «Я человек 
активный и по мере возмож-
ности стараюсь принимать 
учас тие в различных конкур-
сах. Главное – не бояться, ве-
рить в свои силы и пробовать. 
Некоторые не находят в себе 
достаточно задатков, чтобы, на-
пример, придумать творческий 
номер. Но есть много вариан-
тов, как сделать оригинальный 
жанр, – отмечает Олег Атро-
щик. – Обязательно поделюсь 
опытом участия в конкурсе с 
коллегами, которые будут про-
бовать свои силы в следующем 
году. Хочется, чтобы от наше-
го предприятия участник был 
более подготовленным и смог 
занять призовое место». 

К слову, в этом году участие 
в «SuperПРОФИ» приня-
ли более 90 человек, которые 
соревновались между собой в 
18 различных номинациях. На 
рес публиканском этапе конкур-
санты посещали семинары, где 

обсуждались актуальные темы, 
имели возможность встретить-
ся с депутатами Палаты пред-
ставителей Национального 
соб рания Республики Бела-
русь. Участие в подобных меро-
приятиях, по словам нашего со-
беседника, дает не только опыт, 
но и развивает профессио-
нальные качества. Например, 
свой видеоролик о работе фи-
лиала мастер котлотурбинного 
участка может использовать в 
качестве демонстрационного 
материала во время проведения 
профориентационных встреч. 

Достичь высоких результа-
тов в конкурсе помогла боль-
шая группа поддержки и, ко-

нечно же, любовь к своему делу. 
С выбором будущей профессии 
молодой человек определил-
ся быстро. После окончания 
школы поступил в Полоцкий 
государственный университет 
на специальность «Теплогазо-
снабжение, вентиляция и ох-
рана воздушного бассейна», 
стал инженером-строителем. 
Обучаясь на 3 курсе прошел 
переподготовку на базе высше-
го образования (специальность 
«Диагностика, техническое об-
служивание энергооборудова-
ния организаций») и получил 
квалификацию «Инженер- 
энергетик». С 2021 года рабо-
тает мастером котлотурбинно-
го участка филиала «Молодеч-
ненские электрические сети»  
РУП «Минскэнерго». «Энерге- 
тика – это та отрасль, кото-
рая будет всегда востребована. 
Наша сфера очень важная и 
требует компетентных специ-
алистов, – объясняет выбор 
своей профессии Олег Атро-
щик. – Освоиться на первом 
рабочем месте мне помогли 
коллеги, всегда поддерживали и 
подсказывали, чтобы я быстрее 
достиг трудовых успехов».

Помимо профессиональных 
достижений, герой нашей пуб-

ликации активно участвует в 
общественно-политической 
жизни не только своего пред-
приятия, но и страны. Олег 
Атрощик является членом ко-
миссии по профориентации в 
своей организации, заместите-
лем председателя Совета мо-
лодежи Молодечненских элек-
тросетей, членом Молодежного 
парламента при Минском об-
ластном Совете депутатов. С 
недавнего времени вошел в со-
став Молодежного парламента 
при Молодечненском районном 
Совете депутатов. Еще одна 
важная отметка в послужном 
списке молодого человека – 
членство в Молодежном пар-
ламенте третьего созыва при 
Национальном собрании Рес-
публики Беларусь, где он за-
нимает должность заместителя 
председателя комиссии по эко-
номике, инновационному раз-
витию и предпринимательству. 
«Представляя интересы свое-
го района на республиканском 
уровне, я чувствую возложен-
ную на меня ответственность. 
Моя задача – пообщаться с 
молодежью, донести до нее со-
циально значимые идеи», – от-
метил Олег Атрощик. 

Анастасия ЯРОШЕВИЧ

«Сфера энергетики 
Беларуси объединяет 
людей, которые способны 
оперативно принять 
правильное решение в 
непростой ситуации и с 
особой ответственностью 
подходят к выполнению 
самых непростых задач», –  
отмечает ветеран труда 
Михаил ПОЛЯК. Отдав 
работе в ГПО «Белэнерго» 
не один десяток лет, 
Михаил Яковлевич 
гордится тем, что трудился 
в команде с настоящими 
профессионалами, людьми, 
которые стояли у истоков 
развития энергетической 
системы Беларуси.

Несмотря на пожилой возраст, 
Михаил Яковлевич всегда по-
лон энергии, сил и оптимизма. 
Он интересуется буднями энер-
гетиков, активно участвует во 
многих мероприятиях и всегда 
рад поделиться своим много-
летним опытом с молодым по-
колением энергетиков. 

Взяв альбом с черно-белыми 
снимками, на которых запечат-
лены яркие будни «Белглав-
энерго», Михаил Яковлевич с 
приятным чувством вспомина-
ет годы, отданные нелегкому и 
благородному труду, вспоми-
нает начало своего трудового 
пути.

…Годы детства Михаила 
прошли в д. Вольно Барано-
вичского района Брестской об-
ласти. Мальчику исполнилось 
всего пять лет, когда началась 
Великая Отечественная вой-
на. Дни наступления фашистов 
остались в памяти Михаила на 
всю жизнь. Деревня Вольно 
находилась на оккупированной 

территории. Голод, холод, раз-
руха… Немало пришлось пере-
жить советским людям в годы 
военного лихолетья. 

Несмотря на тяготы пере-
житого, у Михаила всегда было 
огромное желание учиться. 
Окончив 7 классов Вольнян-
ской семилетней школы, па-
рень продолжил обучение в 
Болонечской средней школе. 

Уже в юном возрасте Миха-
ил пожелал связать свою жизнь 
с одной из самых востребован-
ных и благородных профессий 
энергетика. После окончания 
школы подал документы в Ка-
унасский политехнический 
институт, на факультет радио-
техники. Вступительные эк-
замены были сданы успешно, 
но, поскольку в институте не 
проводилось обучение на рус-
ском языке, Михаил вынужден 
был забрать документы и пе-
ревестись в Минский техникум 
электросвязи.

Получив желаемую специ-
альность, Михаил начал свой 
трудовой путь в 1957 году в 
России. Молодой специалист 
был назначен помощником 

начальника линейного участка 
№5 линейно-технического узла 
связи. Работа в организации 
была очень престижной, по-
скольку здесь обеспечивалась 
надежная связь членов прави-
тельства. Профессиональную 
инициативу, энергию и трудо-
вой запал молодого связиста 
оценило руководство линей-
но-технического узла. Михаил 
получил направление на обуче-
ние в Ленинградский институт 
связи. Выпускники техникума, 
которые получали диплом с 
отличием, имели возможность 
поступать в институт без экза-
менов. 

В связи с военными кон-
фликтами, которые в то время 
возникали в Ливии, Египте, ак-
тивно проводилась призывная 
кампания. Михаил в числе своих 
однокурсников был призван на 
службу в Закавказский воен-
ный округ. Военнослужащие от-
дельной роты радиосветообес-
печения занимались обслужи-
ванием самолетов аэродрома.

В июне 1961 года вышло По-
становление Совета Министров 
СССР, на основании которого 
военнослужащим, являющим-
ся студентами вузов, было дано 
право на мобилизацию. По вы-
зову Всесоюзного института 
электросвязи Михаил вернулся 
в Минск и стал студентом ве-
черней формы обучения Мин-
ского института связи. 

С 1 сентября 1960 года Ми-
хаил Поляк начал свой трудо-
вой путь в Управлении энерге-
тики Совнархоза БССР.

«Моим первым руководите-
лем стал Яков БОТВИННИК, 
высокий профессионал, заме-
чательный специалист, кото-
рый воспитал не одно поколе-

ние специалистов, позже до-
стигших значительных профес-
сиональных высот, – расска-
зывает Михаил Яковлевич. –  
Я в очередной раз убедился в 
том, что сфера энергетики объ-
единяет людей высокого интел-
лекта, умеющих самостоятель-
но принимать важные решения 
и быстро ориентироваться в са-
мых сложных ситуациях. Энер-
гетики ежедневно работают в 
зоне особой опасности, поэто-
му ошибки, какие-то сбои здесь 
недопустимы. Наблюдая за тем, 
как плодотворно работают мои 
опытные коллеги, я понимал, 
что труд энергетика заслужива-
ет особого почета и уважения.

В любое время суток, любую 
погоду мы должны были обес-
печить людей электроэнерги-
ей. Работа должна была прово-
диться оперативно и на высшем 
уровне. Диспетчеру необходимо 
было сообщить, какую линию 
электропередачи можно вклю-
чить, а какую – отключить. 
Мы трудились подобно единому 
слаженному механизму, и наша 
работа всегда приносила поло-
жительный результат. Сравни-
вая работу системы энергети-
ки других стран, мы пришли к 
выводу, что система энергетики 
Советского Союза лучшая».    

С чувством особой призна-
тельности и благодарности 
Михаил Яковлевич вспомина-
ет своих коллег, которые стали 
для него мудрыми наставника-
ми, образцом преданности лю-
бимой профессии. Это Георгий 
ХАРТАНОВИЧ, Игорь АЛЕК-
САНДРОВ, Анатолий ЕРМО-
ЛОВИЧ, Андрей КРАСНОВ-
СКИЙ…   

Михаил Яковлевич работал 
техником, инженером, затем – 

старшим инженером службы 
телемеханики и электросвязи. 
Богатые теоретические знания 
специалист успешно проявлял 
на практике и на протяжении 
многих лет являлся передови-
ком «Белглавэнерго». Своими 
наработками и богатым тру-
довым опытом Михаил Яков-
левич щедро делился с колле-
гами. Вскоре он был назначен 
руководителем группы, затем –  
заместителем начальника, на-
чальником службы средств дис-
петчерского и технологическо-
го управления.

За активный добросовест-
ный труд, инициативу и про-
фессионализм Михаил Яковле-
вич получил ряд заслуженных 
наград – не один раз был на-
гражден почетными грамотами 
и благодарностями. В 1986 году 
Михаил Поляк был награж-
ден Орденом Дружбы народов 
за большой вклад в развитие 
энергетики Беларуси.

Незаметно пролетают годы… 
Трудовой опыт, который Миха-
ил Яковлевич приобрел в тече-
ние многих лет, стал наследием 
для многих поколений молодых 
энергетиков, которые пришли 
на смену опытным работникам.

«Специалистам энергети-
ческой сферы, которые начи-
нают свой трудовой путь, я от 
всей души желаю идти только 
вперед, активно использовать 
в своей работе перспективные 
методы, технологии и помнить, 
что только труд, активный, це-
ленаправленный и созидатель-
ный, является источникам всех 
побед и новых достижений», – 
отмечает ветеран труда, и в этих 
словах заключается глубокая 
мудрость.

Светлана ВОЗНЯК

Молодежь – надежда будущего

«Труд – источник всех побед»
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Дружба городов-
энергетиков

АКТУАЛЬНО

В Белоозерске 
прошел молодежный 

форум «Мы вместе!». 
Площадка объединила 

27 деятельных молодых 
людей филиалов «Березовская 

ГРЭС» и «Белоозерскэнергоремонт»  
РУП «Брестэнерго», а также Лукомльской 
ГРЭС РУП «Витебскэнерго».

Строительство БГРЭС 
началось в 1958-м году, 
ЛГРЭС – в 1964-м.  
Благодаря этому на 

карте Беларуси появились но-
вые города энергетиков – Бе-
лоозерск и Новолукомль. Спу-
стя десятилетия строительство 
новых энергоисточников –  
ПГУ (2014) и ПРЭИ (2024) – 
объединило профессионалов, 
перед которыми ставились уже 
новые серьезные задачи. За 
столько лет совместной рабо-
ты в сфере энергетики деловые 
отношения переросли в дружбу 
городов-энергетиков, а между 
трудовыми коллективами, в том 
числе и инициативной рабочей 
молодежью, стало развиваться 
сотрудничество, которое приве-
ло к проведению молодежного 
форума. Главная его цель – 
способствовать формированию 
профессионально и социально 
значимых компетенций моло-
дых лидеров.

«Идея провести такое меро-
приятие родилась при плотном 
контакте двух предприятий во 
время реализации инвестицион-
ного проекта пиково-резервного 
энергоисточника в рамках ин-
теграции БелАЭС в энергосис-
тему нашей страны. Положи-
тельный опыт взаимодействия 
руководителей и специалистов 
филиалов дал заметные плоды, 

в следствии чего мы решили 
развивать коммуникацию среди 
молодежи предприятий. Тем бо-
лее, что судьба у наших городов 
похожа. Мы ставили перед со-
бой цель познакомить молодых 
людей, работающих в смежных 
организациях, и поделиться 
опытом. Ведь так развиваться 
намного проще, есть возмож-
ность увидеть результат в разы 
быстрее. Например, можно по-
заимствовать решения схожих 
задач, поделиться особенностя-
ми выполнения определенных 
мероприятий. При этом обра-
щаться в будущем к коллегам 
намного проще, если вы уже 
знакомы лично», – отметил 
директор Березовской ГРЭС  
Андрей ЛИЧИК.

Директор Лукомльской 
ГРЭС Кирилл МАЦАРСКИЙ 
обратил внимание, что моло-
дежь филиала составляет поч-
ти 30% от всех работников и 
является преемником лучших 
традиций энергетической сис-
темы, определяет развитие 
энергетики в будущем. «Мы, 
в свою очередь, создаем усло-
вия для того, чтобы молодые 
рабочие и специалисты могли 
проявить свои способности и 
таланты, профессиональные 
навыки, всегда поддерживаем 
их инициативу. Участие наших 
ребят в молодежном форуме 

показало, что они нацелены на 
достижение результатов в сво-
ей профессиональной деятель-
ности, развитие навыков и ком-
петенций, реализацию своего 
потенциала», – подчеркнул он. 

Так, в течение двух дней 
участников ждала насыщенная 
программа. Они познакомились 
с работой филиалов, обсудили 
актуальные вопросы по реали-
зации молодежной политики и 
внесли свои предложения по ка-
чественному улучшению работы 
с молодежью на предприятиях. 
Промышленная экскурсия на 
филиалах «Березовская ГРЭС» 
и «Белоозерскэнергоремонт» 
РУП «Брестэнерго» позволила 
ребятам получить больше ин-
формации о современных техно-
логиях и инновациях, использу-
емых в сфере энергетики. Кроме 
того, программа форума вклю-
чала патриотические и культур-
ные мероприятия – возложение 
цветов к памятнику советским 
летчикам, воинам и партиза-
нам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны, высадка 
саженцев на Аллее энергетиков, 
посещение спортивного клуба 
«Факел» и Коссовского дворцо-
во-паркового комплекса. 

Директор филиала «Бело-
озерскэнергоремонт» РУП 
«Брестэнерго» Евгений  
ГОРОВОЙ акцентировал вни-

мание на том, что сейчас актив-
но ведется работа в профориен-
тационном секторе: предприя-
тия становятся открытыми для 
будущих работников и специа-
листов из других областей, при 
этом производственный туризм 
наращивает обороты, спрос на 
проведение экскурсий на энер-
гообъекты нашей страны уве-
личивается с каждым днем и 
становится регулярным.

Важность проведения подоб-
ных мероприятий подчеркнула 
и заместитель директора фи-
лиала «Лукомльская ГРЭС» 
Галина АВИЖА: «Это и про 
открытое взаимодействие меж-
ду филиалами, которые нахо-
дятся в разных областях, и про 
налаживание контакта между 
сотрудниками, и про обмен ин-
новациями и свежими идеями 
для последующего внедрения 
на своих предприятиях. Отлич-
ным решением стало то, что все 
не закончилось на формальном 
общении. «Игры разума» объе-
динили специалистов из разных 
уголков нашей страны, ведь в 
каждой команде присутствова-
ли участники трех филиалов. 
Это сплотило ребят и помогло 
достичь первой общей цели. 
Было ощущение, что за столом 
собрались старые друзья».

«Ребята провели вместе два 
насыщенных дня, накопили 

общих воспоминаний и рас-
ширили сеть своих контактов, 
увидели работу предприятий и 
увезли новые идеи на свои ра-
бочие места. Делиться проде-
ланной работой очень важно, 
тем более все мы движемся в 
одном направлении и нацелены 
на процветание и благополучие 
нашей страны», – подытожи-
ла секретарь ПО ОО «БРСМ» 
филиала Березовская ГРЭС 
Богдана ЛЬВИНСКАЯ. 

В филиалах нацелены про-
должать тесное взаимодей-
ствие между специалистами. 
Уже весной молодежь фили-
алов «Березовская ГРЭС»  
и «Белоозерскэнергоремонт» 
отправится в Новолукомль  
с ответным визитом.

«Участие в молодежном 
форуме, безусловно, понра-
вилось. Приятно послушать 
молодых, но опытных коллег с 
другого региона. Каждый раз, 
возвращаясь с таких встреч, 
я выношу для себя много но-
вого и интересного, понимаю, 
что нужно двигаться только 
вперед», – поделился впечат-
лениями начальник производ-
ственной лаборатории цеха 
наладки и испытаний оборудо-
вания Лукомльской ГРЭС Егор  
ПЕТРАШКО.

Ольга КОРНЕЕНКО

20 ноября состоялась 
торжественная церемония  
открытия после реконструкции 
энергообъекта ПС 110 кВ «Щучин». 
Масштабная модернизация 
позволила повысить надежность 
электроснабжения потребителей 
электрической энергии  
Щучинского района. 

С приветственным словом на торжест-
венной церемонии выступил генераль-
ный директор РУП «Гродноэнерго» 
Виктор ЖУК. Он подчеркнул, что для 
развития всех сфер промышленности и 
экономики, улучшения качества жизни 
в регионах, необходимо надежное и ка-
чественное электроснабжение. «Проде-
ланная на этой площадке работа радует 
своим результатом. Все это благодаря 
добросовестному труду людей, которые 
участвовали в реализации проекта. Осо-
бые слова благодарности – управле-
нию капитального строительства РУП 

«Гродноэнерго» и филиалу «Гроднен-
ские электрические сети». Данная ре-
конструкция стала важным шагом в 
модернизации электросетевой инфра-
структуры города и района», – отметил 
Виктор Станиславович.

Также в открытии приняли участие 
председатель Щучинского райиспол-

кома Алексей САДОВСКИЙ, директор 
филиала «Гродненские электрические 
сети» Виктор ЗУБРИЦКИЙ, генераль-
ные подрядчики, представители проект-
ных и строительных организаций.

Стоит отметить, что проект рекон-
струкции был реализован общими 
силами специалистов РУП «Гродно-

энерго» и генподрядной организации  
ОАО «Электроцентрмонтаж». За разра-
ботку строительного проекта отвечало 
РУП «Бел энергосетьпроект». 

На подстанции установлено новей-
шее электротехническое оборудование и 
выполнено сооружение открытого рас-
предустройства 110 кВ. Также на другое 
место был перенесен существующий си-
ловой трансформатор и установлен но-
вый мощностью 16 МВА. Кроме того, те-
перь более компактно расположены рас-
пределительные устройства 10–35 кВ.  
Они находятся в закрытых помещени-
ях, что позволяет персоналу филиала 
«Гродненские электрические сети» ком-
фортно работать с оборудованием в лю-
бую погоду. Еще одно нововведение –  
высокая автоматизация процессов, ко-
торая не требует постоянного присут-
ствия персонала, а это существенно со-
кращает эксплуатационные и трудовые 
затраты по обслуживанию подстанции.

По материалам РУП «Гродноэнерго»

Открытие после реконструкции ПС 110 кВ «Щучин»
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АРХИВ НОМЕРОВ

УЧЕНИЯ

Командно-штабные учения 
завершились в  
РУП «Гродноэнерго»

В течение двух дней около 200 
специалистов различных ве-
домств на базе филиала «Лид-
ские электрические сети» РУП 
«Гродноэнерго» отрабатывали 
ряд ситуативных сценариев, 
тактику действий при устра-
нении последствий непогоды, 
взаимодействие экстренных 
служб и ответственных ве-
домств. Также бригады энерге-
тиков отработали сценарии по 
восстановлению поврежден-
ных ЛЭП 0,4–10 кВ в темное 
время суток, использование 
дизельных станций, работу на 
теплоисточниках зимой, работу 
с потребителями на местах, а 
также логистику горячего пи-
тания бригад.

В РУП «Гродноэнерго» об-
ратили внимание, что акценты 
учений были расставлены та-
ким образом, чтобы не просто 
улучшить инструкции логис-
тики и слаженности действий 
штабов по ликвидации, но и 
еще больше повысить компе-
тентность персонала в области 
охраны труда, уровня профес-
сионализма и квалификации.

Подчеркивается, что учения 
продемонстрировали готов-
ность энергосистемы и смежных 
организаций к реагированию на 

серьезные чрезвычайные ситу-
ации. Как отметил заместитель 
министра энергетики Денис 
МОРОЗ, широкомасштаб-
ные учения соответствовали 
тому воздействию, с которым 
уже приходилось сталкиваться 
специалистам при ликвидации 
последствий непогоды. «Сейчас 

по результатам этой тренировки 
мы приняли для себя решение, 
что в ближайшее время во всех 
областях проведем подобные 
мероприятия, но немного мень-
шего масштаба – на областном 
уровне. И раз в год-два будем 
проводить командно-штабные 
учения с задействованием ре-
сурсов всей страны», – отме-
тил Денис Мороз.

Среди организаторов и 
участников учений – руко-
водство и представители Ми-
нистерства энергетики, ГПО 
«Белэнерго», РУП «Гродно-
энерго», РУП «Минскэнерго», 
МЧС и лесхозов.

Министерство энергетики 
Республики Беларусь

Взаимодействие при устранении 
последствий непогоды

Большое внимание 
производителями из 
разных стран уделяется 
повышению безопасности 
работы персонала 
при одновременном 
расширении его 
возможностей  
с применением  
самых современных 
технологий.

Китайскими производителя-
ми существенно расширен 
функционал защитной каски, 
необходимой каждому работ-
нику, выполняющему строи-
тельные, ремонтные работы 
и оперативные переключения 
в электрических сетях, осу-
ществляющему техническое 
обслуживание электросете-
вых объектов.

Новая модель каски ос-
нащена интеллектуальным 
видеорегистратором с раз-
решением высокой четкости 
1296P, прямым подключени-
ем к Wi-Fi, передачей данных 
в режиме реального време-
ни 5G, голосовой связью, 
широкоугольной съемкой 
на 110 градусов, аккумуля-
тором емкостью 3300 мА·ч, 
GPS-навигацией, светоди-
одным освещением, имеет 

уровень защиты IP66. Каска 
интегрируется с платформой 
контроля и управления без-
опасностью, развернутой в 
командном центре. Для кон-
троля на месте производства 
работ используется мобиль-
ное приложение.

Встроенное переговорное 
устройство имеет функцию 
экранирования шума и обес-
печивает быструю связь для 
персонала на месте и уда-
ленно расположенных дис-
петчеров. Диспетчеры могут 
отправлять различные запро-
сы по технике безопасности 
текстовыми, голосовыми и 
другими способами, а обору-
дование на месте может ав-
томатически воспроизводить 
полученные данные в голосо-
вом режиме. Соответствую-
щие производственные дан-
ные по технике безопасности 
могут передаваться в архив 
данных о работе на объекте.

Каска может быть осна-
щена встроенным модулем 
памяти. При слабом сигнале 
сети или его пропадании вся 
информация сохраняется на 
устройстве для последующей 
передачи в центр после вос-
становления связи.

energypolicy.ru

Умная каска в 
системе управления 
производством работ

МИРОВЫЕ НОВОСТИ

НЕ ЭНЕРГЕТИКОЙ ЕДИНОЙ

С 22 по 24 ноября  
в Витебске проходила 
XXX юбилейная летняя 
Республиканская 
отраслевая спартакиада 
работников организаций 
энергетики, газовой 
и топливной 
промышленности. 
Мероприятие было 
посвящено 80-летию 
освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских 
захватчиков.

В этом году соревнования объ-
единили 15 команд и более 250 
представителей отрасли со всех 
регионов. 

В торжественной церемонии 
открытия состязаний приняли 
участие заместитель Министра 
энергетики Сергей РЕЕНТО-
ВИЧ, председатель Профсоюза 
Белэнерготопгаз Александр 
КРАВЧЕНКО, генеральный ди-
ректор РУП «Витебскэнерго» 
Сергей ШИДЛОВСКИЙ, гене-
ральный директор Госэнерго-
газнадзора Александр ОЗЕ-
РЕЦ, генеральный директор УП 
«Витебскоблгаз» Александр 
БРАНЦЕВИЧ. Они пожелали 
участникам спортивных успехов, 
ярких эмоций и впечатлений.

Трехдневная программа со-
ревнований включала шесть 
спортивных дисциплин – на-
стольный теннис, гиревой спорт, 
плавание, стрельбу из пневма-
тической винтовки, дартс и лег-
коатлетический кросс. Победи-
тели и призеры определялись 
в каждом из заявленных видов 
спорта в личном и командном 
первенствах.

В результате напряженной 
борьбы первое место по на-
стольному теннису заняла ко-
манда РУП «Витебскэнерго». 
Третье место по этой же спор-
тивной дисциплине – у РУП 
«Брестэнерго». В гиревом спор-

те лучшими стала команда Госу-
дарственное предприятие «Бе-
лорусская АЭС», а на третьем 
месте оказалась команда РУП 
«Витебск энерго». В легкоатле-
тическом кроссе первое место 
у команды РУП «Минск энерго», 
второе – у Белорусской АЭС. 
По плаванию золото забрала 
команда РУП «Минскэнерго», а 
бронзу – РУП «Гомельэнерго». 
На третьем месте по стрельбе 
из пневматической винтовки 
разместилась команда РУП 
«Минск энерго».

Что касается общекоманд-
ного зачета, то здесь места рас-
пределились следующим обра-

зом. Золото забрала команда  
УП «Витебскоблгаз». Серебро и 
бронза – у РУП «Минскэнерго» 
и РУП «Могилевоблгаз» соот-
ветственно.

По окончании соревнования 
победителям и призерам спар-
такиады в личном и командном 
первенстве были вручены кубки, 
медали и дипломы профсоюза 
Белэнерготопгаз.

Соревновательный дух, азарт 
и яркие впечатления – такими 
эмоциональными запомнятся 
эти соревнования. 

Ольга КОРНЕЕНКО

Соревновательный дух


